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□ 本报记者 白晓 本报通讯员 宋佳

今年底，青岛地铁M3号线北段将通车试
运营，预计明年底实现全线开通试运营。届
时，地铁将不仅仅以交通工具的意义存在，沿
途各地无疑将迎来新一轮发展浪潮。

城市空间布局新起点

近年来，随着机动车迅猛增长，青岛城市
交通拥堵日益严重，已成为城市经济社会发展
的瓶颈和顽疾。

青岛市政府轨道交通专家委员会副主任隋
映辉认为，城市的运行效率大幅降低，将直接
导致市民通勤的经济和时间成本增加，严重制
约着青岛建设宜居幸福的现代化国际城市的步
伐及今后的可持续发展。

地铁最突出的优势之一是准时高效，尽管
青岛地铁M3号线开通运营会在一定程度上改
善交通拥堵问题，但隋映辉教授认为，仅靠一
条线路的作用有限，未来各线路陆续开通后形
成的轨道网，才能承担起市民出行的交通大动
脉的重任，才能真正改善交通出行结构，缓解
城市交通拥堵。

除了缓解城市交通压力，轨道交通还可以
逐步缩小城市南北差距发展不均衡的问题。

隋映辉认为，目前青岛相对完善的城市设
施基础资源，以及优秀的人才主要集聚在市南
区。地铁M3号线的延展，将打通青岛火车站
及中山路商贸圈、前海历史风貌保护区、青岛
核心商务区、青岛中央商务区、四方东部商务
区、黑龙江路现代服务业发展轴、李村商圈、
青岛北站商务商贸区等区域并将其紧密结合。
这将有力带动相对滞后的北部区域的发展。譬
如老沧口区中心所在地的青岛火车北站，将随
着轨道交通的建成呈多元业态崛起，与城市公
交一体衔接，成为实至名归的重要区域交通枢
纽。对于西部老城区，轨道交通也将整合西镇
到火车站再到中山路的众多商业业态，把传统
意义上“逛街里”的中山路商圈拓展到更为广
阔的范围，使中山路重新焕发生机。

商业与地产的纽带

老青岛人口中曾流传这样一句话：“宁要
市南一张床，不要李沧一间房”。青岛市工商
联房地产行业联盟秘书长龙江认为，轨道交通
将重塑市民对于时间和距离的概念，诞生一批

“住在哪里不重要，周围有地铁很重要”的
“地铁生活族”群体。

龙江认为，轨道交通是地产经济与地产商
业的纽带。商业地产借助轨道交通运行的“东
风”也将迎来新机遇，特别是轨道网络形成
后，人流密度和强度都将是空前的，沿线站点
地段更是寸土寸金的财富叠加，商业品质的升
级换代，各大商圈面临“重新洗牌”，规模化
商业集群效应逐步形成，届时强者更会强，还
将诞生更多城市新亮点。

“地铁在填补岛城地下交通空白的同时，
还有望会给青岛的房地产市场带来许多意想不
到的发展。地铁的方便快捷以及成本不断降低
的出行方式，将使地铁沿线的房产逐步升
温。”青岛经理人俱乐部常务理事长冯显泉
说，在目前青岛市房地产市场仍是供量大、存
量多的环境下，打通地铁“大动脉”对于岛城
的房地产市场而言，的确是一大利好。

同时，冯显泉建议，地铁盘固然有出行便
利、商机多等优势，但离地铁进出口过近的项
目人员流动多，治安环境不佳，噪音等弊端也
不可忽视。此外，若缺乏像教育、购物场所等

周边的配套，地铁盘的意义也就只剩下交通便
利。只有周边相关配套设施建设跟得上，地铁
房的价值才能得到真正实现。

孕育新的文化带

青岛市城市规划委员会专家咨询委员会委
员、民俗专家王铎认为，从文化的角度来看，
由于文化地域具有选择性，地铁大动脉的打
通，使过去青岛单一的“南辕北辙”的城市文
化，向着多区域的“平行文化”转化，可实现
新时代文化青岛自南至北的大融合。

在王铎眼里，未来的青岛，将会实现“南
中北”紧密相联，平行发展，互为补充，真正
从文化地理上凸显出青岛特色，彰显城市个
性。

“不仅如此，地铁时代的到来有助于形成
青岛新的文化带，使青岛由南至北的三个历史
文化街区连成一线、连成一片。”王铎说，目
前青岛已形成的三个文化带，分别是前海一线
欧陆建筑文化街区，四方传统民俗文化街区和

李沧历史工业文化街区。借助地铁，沿线旅游
文化带将由南向北逐渐转移和放射性延伸，形
成新的文化经济带和旅游文化带，突破交通瓶
颈的限制。

新的文化带形成后，青岛城市北部文化设
施闲置、南部文化设施拥挤的“怪圈”有望逐
步缓解。王铎说，图书馆、文化馆、博物馆和
艺术馆等各种设施，也会随着地铁沿线由南向
北聚集，在四方和李沧文化带形成新的文化聚
集圈。南部中部北部各个区域的文化良性互
动，有机补充，也会充分提升城市教育、文
化、休闲和旅游的功能。

王铎建议，轨道交通还有承载城市历
史、文化和品格的责任，要事先做地铁沿线
“文化准备”工作。他说：“若通车后周边
地面配套文化设施偏少，忽视文化、旅游、
观光设施等规划，则其人口聚集的力量也会
随之减弱，无法形成新的文化聚集地。因此
配合地铁作文化方面的规划，为文化预留出
相当的空间，打造城区文化设施完备、功能
齐全、管理水平高的区际文化中心，就显得
十分必要。”

改善城市空间发展布局，缩小南北差距

地铁，城市发展新引擎

□ 本 报 记 者 白晓
本报通讯员 刘方亮 王哲

7月26日上午9:30，青岛市民刘尧通过手机
app“士多商城”买了二斤芹菜、二斤菠菜、
一斤韭菜和一个西瓜，下午4:30，工作人员就
将这些生鲜送到了楼下，仅花了17 . 7元，这让
没时间逛农贸市场的刘尧感到很惬意，“手机
一点，新鲜的蔬菜、水果送到家，太方便
了！”

“与传统生鲜平台不同的是，士多商城不
但可以为居民送货上门，还可以通过与社区周
边的超市、果蔬店合作，在社区布设自提点，
最大程度地缩短配送半径，满足市民对食品新
鲜度的要求。”7月20日，青岛士多商城产品
部经理王金庆介绍。

“士多商城”由胶州市李哥庄镇的青岛士

多美电子商务有限公司创办，定位于服务社区
居民生活消费，让社区居民足不出户，便可随
意逛“农贸市场”。目前在青岛已设立自提点
40余家，计划到明年底在全市布点3000个，覆
盖700万消费者。

打开“士多商城”，白菜、菠菜、土豆、
西红柿……只要农贸市场上能看到的果蔬，网
站上也一应俱全。王金庆介绍：“商城的蔬
菜、水果基本上都是直接来自果蔬基地，有合
作商，最低也得是省级代理。市民下单购买的
蔬菜，大部分都是直接从果蔬基地采收的，到
了居民手中，大多还带着新鲜的泥土味儿。”

王金庆说，公司有着严格的安全检测程
序，从果蔬基地到消费者手中要经过至少4次
检测，确保市民吃到的每一棵蔬菜、每一个水
果都是安全的。同时对于果蔬的选择都是经过
多次对比、检测，以及客户反馈，无论是新鲜

度还是口感都是上上之选。
“居民在网上购买瓜果蔬菜，一是担心新

鲜度和品质，二是担心不满意能否退货。”王
金庆说，“士多商城由于布设很多线下自提
点，居民不满意既可以当场退货，也可以12小
时内到自提点无理由退货。”

生鲜O2O模式的难点主要是冷链配送、物
流损耗、地区覆盖等问题，如何突破这些难
点？士多商城创始人王世革介绍，其做法主要
有三点：一是缩短整个流通环节，变成“产
地—网站—用户”，通过建设4万平米立体式
仓库和自建的物流体系，从蔬菜生产基地直接
进货，然后分销到社区门店，省略了中间商环
节，地头收购价适度提高了，销售价格也相对
降低了。二是实行订单管理，根据第二天订单
需要，合理安排货物供应，生鲜蔬菜还没有运
到仓库就已经销售出去了。三是设立线下体验

店，在社区设置服务自提点。下单后的客户也
可选择最近的自提点，在货物到达自提点后，
根据到货短信去自提点进行提货。

凭借着其产品的高品质、低价格和送货上
门的便捷服务，以及12小时内生鲜类产品无理
由退换货的自信承诺，今年初上线后，在短短几
个月的时间内，单日下单量已经突破3000单，日
均销售额近2万元。目前，消费者既可以通过网
银和支付宝在线付款，也可以货到付款。

7月初，公司建起“士多商城批发平台”，专
注于解决酒店、批发摊贩、企事业单位等大宗采
购用户的蔬菜、水果、米面粮油采购耗时耗力
的现实情况，为大宗采购用户跟产地商户及厂
家直销建立一个采购更便捷、价格更便宜的沟
通桥梁。“以前去市场采购，把所需的蔬菜水
果买齐至少也要一个多小时，现在在士多商城
10分钟就搞定了。”一名饭店采购人员说。

社区布点 门口自提

士多商城：把农贸市场“搬”到网上

□记者 肖芳 报道
本报青岛讯 根据工信部7月上旬发布的2015

年两化融合管理体系贯标试点企业名单，全国共
600家企业成为两化融合管理体系贯标试点企业。
其中，南车四方机车车辆股份有限公司、青岛市机
械工业总公司、软控股份有限公司、青特集团有限
公司、青岛明月海藻集团有限公司、华仁药业股份
有限公司、青岛黄海制药有限责任公司等7家青岛
企业入选。

此前，青岛市首批7家试点企业中已有6家顺利
通过评定，并拿到证书；青岛炼化已经进入管理体
系文件发布阶段，即将开始体系试运行。

7企业入选国家

两化融合试点

□记者 肖芳 报道
本报青岛讯 财政部近日下达2015年高风险污

染物削减行动计划奖励项目补助资金通知，青岛市
海晶化工集团有限公司采用乙烯平衡氧氯化法替代
电石法生产氯乙烯项目，获得补助资金850万元，
成为山东省唯一获得补助资金的项目。

青岛海晶化工集团有限公司采用乙烯平衡氧氯
化法替代电石法生产氯乙烯项目为企业整体搬迁改
造升级的关键工序，总投资53500万元，引进英国
生产技术，每年可削减汞用量14吨，年节约能源
3360吨标准煤，产品热稳定性、白度及耐老化性等
性能提高，吨产品销售价格提高8%，吨产品成本
降低14%。

一项目获国家

850万元补助

□记者 李媛 肖芳 报道
本报青岛讯 7月23日，青岛港与鲁西集团在

位于中国化工新材料（聊城）产业园的鲁西集团总
部举行了战略合作签约仪式。

今后，双方将借助“一路一带”的发展契机，
在董家口港区罐区、码头、仓库和堆场项目等方面
展开合作。这将破解长期制约鲁西集团在进出口物
流方面的瓶颈，为鲁西集团生产经营所需化工原材
料的上岸接卸以及化工产品出口下海运输筹划最佳
物流运输方案，进一步降低物流成本、提高物流效
率。

青岛港与鲁西集团

签约合作

□记者 白晓 通讯员 陈星华 刘箫 报道
本报青岛讯 据青岛海关统计，自丝绸之路经

济带海关区域通关一体化改革5月1日正式实施，截
至7月21日，丝绸之路经济带沿线山东、河南等9省
区青岛、郑州等10海关共接受一体化报关单121万
票，沿线参与跨关区申报的企业已增长至51566
家。

由于通关作业环节减少，企业通关效率明显提
高。同时企业可以根据自身需求，自主选择申报口
岸、通关模式和查验地点，自主设计最适合自身的
物流方案，内陆特殊区域企业跨关区通关可自行运
输，免去转关的繁琐手续和监管车辆费用，有效降
低了物流成本。经测算，改革后，企业通关物流成
本降低20%—30%。

改革以来，区域各关通关无纸化比率显著提
升。今年上半年，青岛海关通关作业无纸化比例达
到95 . 4%；同时通关一体化改革也助推了跨境电商
快速发展，截至6月底，区域海关共验放保税跨境
电商一体化通关货物111票，货值10496万元。

“一地注册、多地报关”、预归类、预审价等
执法互认、电子放行等改革措施的顺利实施，受到
企业充分认可，目前丝绸之路经济带沿线参与区域
通关一体化跨关区申报的企业已增长至51566家。
调查问卷显示，90%的企业认为一体化改革后属地
海关与口岸海关的协作配合更加顺畅，95%的企业
认为改革后通关效率明显提高。

丝路通关一体化

报关单达121万票

7月23日-26日，中国北方最大的进口商品展——— 2015青岛世界进口商品展暨采购大会在青岛国际会展中心举行，来自30多个国家和
地区的600多家企业参展，数万种进口商品云集一处，为市民在家门口打造了一场“海淘盛宴”。

□记者 白晓 报道
进口商品展
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